



LA ENFERMERIA EN EL HOSPITAL CLINICO DE LA UNIVERSIDAD CATOLICA DE CHILE

Jacqueline Carvajal T. EM^(*)
Mariela Vargas G. EM^(*)
Maximiliano Toledo G. EM^(*)

La historia de Enfermería en la Universidad no se puede plantear sin referencia al desarrollo de la Escuela de Enfermería, y al desarrollo del Hospital Clínico y el Centro de Diagnóstico. El Hospital se fundó en 1937 con el nombre, de Corazón Misericordioso de Jesús, que toma por la Congregación de Religiosas que atienden y administran el Hospital hasta 1966. Las religiosas dejan progresivamente estas actividades tomando las funciones enfermeras profesionales egresadas de la misma Universidad.

El Hospital en sus inicios dispone de pocos recursos económicos y servicios de atención mínimos. Actualmente cuenta con amplias y modernas instalaciones, nuevas construcciones y con todos los servicios generales y de especialidades de la medicina; además dispone de un Centro de Diagnóstico (CEDIUC) desde 1980, para atención de pacientes ambulatorios, equipado con laboratorios completos y modernos.

La historia del Hospital Clínico de la U.C. parte el 18 de octubre del año 1937, cuando se bendice la primera piedra del «Hospital del Corazón Misericordioso de Jesús» este acto simbólico se realiza el día de San Lucas Evangelista, Patrono de la Facultad de Medicina.

La construcción del Hospital Clínico comenzó el año 1938, terminándose al año siguiente, su costo ascendió aproximadamente a US\$ 200.000. Bendijo el edificio el Arzobispo de Santiago Monseñor José María Caro Rodríguez siendo Decano de la Facultad el Dr. Cristóbal Espíldora. El primer Director del Hospital, nombrado por el Decano de la Facultad fué el Dr. Rodolfo Rencoret.

Dentro de la historia del Hospital que involucra a enfermería, se distinguen etapas en su crecimiento y desarrollo. La primera década que corresponde a los años 40, se inicia con un edificio en construcción, existiendo un grupo de 23 médicos que hacen atención en policlínico, cinco religiosas y aproximadamente quince

auxiliares, fue un período de gran estrechez económica. La atención y manejo del Hospital se confía a la Congregación religiosa alemana del Corazón Misericordioso de Jesús, quienes confieren un sello de espiritualidad y distinción a la atención de los enfermos, manteniéndose este legado a través del tiempo. La primera comunidad estuvo integrada por seis religiosas, siendo su primera superiora la Reverendísima Madre Facundina Schmidts.

La segunda década, años 50, comienza con la toma de conciencia que la planta física del Hospital, era insuficiente para la atención de los pacientes hospitalizados y ambulatorios. Una de las tareas más importantes de esta época es la que realiza el Dr. Jorge Lewin Campaña y la Superiora de la Congregación del Amor misericordioso Hermana Margarita María Benson en los trámites necesarios con las autoridades de la Facultad de Medicina y el entonces Decano Dr. Rodolfo Rencoret, para que la Facultad adscriba a la Escuela de Enfermería. La escuela funcionó en primera instancia en la calle Dieciocho 146. Los primeros cursos eran de aproxima-

madamente 10 a 12 alumnas, que realizaban sus prácticas bajo tutoría de enfermería en el Hospital Clínico, los ramos teóricos de ciencias básicas eran impartidos por médicos y muchas clases se dictaban para los alumnos de las dos escuelas de la Facultad, Medicina y Enfermería.

Hacia 1958 ingresan al Hospital las primeras enfermeras tituladas de la Universidad Católica las Srtas. Juana Cartajena y Susana Mery que trabajan en los Servicios de Transfusión y Pabellón y la Sra. María Teresa Miguel que ingresa para organizar enfermería en el Servicio de Neurocirugía. Ella recuerda esta época como innovadora en la atención profesional al paciente. Las religiosas tenían un gran sentido de la caridad cristiana y mayor familiaridad y daban el sello de gran higiene que aún caracteriza al Hospital y que fue un legado de ellas.

La tercera década del Hospital, años 60, se caracteriza por ser un período de menos apremio económico, centrado más en la estructura y reorganización interna.

En 1962 por iniciativa del Dr. Salvestrini que fomenta la contratación de más profesionales de Enfermería, llega un curso completo de graduadas, de 12 nuevos profesionales, ampliando la cobertura de enfermeras en los Servicios del Hospital. El retiro paulatino de las religiosas comenzó en 1963 y se produjo por la ancianidad, enfermedad y la imposibilidad de ser reemplazadas a consecuencia de la crisis de vocaciones religiosas de la época y la tendencia a la labor educacional de la Congregación en Chile.

En el año 1964 se crea el Departamento de Enfermería centralizado en lo estructural en una jefatura, la primera Enfermera Jefe fue la Sra. Sonia Garrido y Sub-Jefe la Sra. Mireya Acevedo, actualmente Coordinadora de la Central de Esterilización quien recuerda que en el año 1963 el Dr. Manuel Bobenrieth Director del Hospital, nombra Enfermera Jefe a la Sra. Sonia Garrido, enfermera egresada de la Escuela de Salubridad para el cargo y a través de un concurso interno se elige a la Enfermera Sub-Jefe. Ambas organizan y estructuran el Departamento de Enfermería. Crean comités de trabajo, organizan los turnos de enfermería, incluyendo turnos de noche para enfermeras, además tienen a cargo la elaboración del presupuesto en recursos humanos y materiales de todo el hospi-

tal, organizan la entrega de turnos elaborando para ello un formulario especial, hoja de curvas, etc. muchos de estos logros se mantienen hasta el día de hoy. El 15 de enero de 1966 se lleva a efecto el retiro de las últimas religiosas del Hospital Clínico.

La cuarta década, años 70, se caracteriza por el crecimiento de múltiples grupos de trabajo, en laboratorios, servicios y departamentos, aumentando la eficiencia, la producción científica y el espíritu creativo. Al final de este período se contaba con aprox. 200 camas y 80 profesionales de Enfermería. Las matronas contaban con un servicio independiente, la primera Jefe de Servicio de Obstetricia fue la Srta. Lidia Celis Celis Enfermera Matrona, titulada de matrona en Chile y de Enfermera en Inglaterra, que actualmente es docente de la Escuela de Enfermería.

La quinta década años 80, se caracteriza por ampliación del espacio físico, se aumenta el número de camas sobre 400; se crea el Centro de Diagnóstico de la Universidad Católica (CEDIUC) destinado a la atención de los pacientes ambulatorios y equipados con completos y modernos laboratorios, su primer Director fue el Dr. Arnaldo Foradori y la primera Enfermera Jefe la Sra. Iltta Lange. Es aquí donde se complementa el proyecto de Autocuidado en Salud que lideran la Escuela de Enfermería - CEDIUC y Hospital Clínico, como una nueva tendencia de la enfermería actual. En esta época la Escuela se traslada de la Casa Central al Campus San Joaquín.

Hoy el Hospital cuenta con 556 camas, 220 enfermeras(os), 360 auxiliares y 89 auxiliares de apoyo. Su Enfermera Jefe es el Srta. Irene Vicente y Sub-Jefe la Srta. Angélica García, las que han reestructurado el servicio, sectorizando y descentralizando el Servicio de Enfermería. Así se ha ido desarrollando el espíritu científico y creativo de acuerdo a las necesidades imperantes en el mundo actual, con la más alta tecnología y eficiencia en la atención en el ámbito de la atención intra y extramural que otorga el Hospital y el Consultorio en esta Universidad.

El Servicio de Enfermería es el responsable de la atención de enfermería, de la dirección y capacitación del personal de enfermería, del adiestramiento y educación del paciente y familia

en el cuidado de la salud, de colaborar en la formación de profesionales de enfermería, de realizar investigación en la ciencia de la enfermería y en formar equipos multidisciplinarios.

Bibliografía

1. Molina, Teresa María. Historia de la enfermería. Edit. S.A. Buenos Aires, 1973 Intermédica.
2. García Huidobro, Fernando; Montero, Enrique; Pérez Sánchez, Alfredo. Cincuentenario de la Facultad de Medicina PUCCH.

Entrevistas

- E1. Hospital Clínico U.C. Acevedo, Mireya. Enfermera coordinadora Central Esterilización,
- E3. Hospital Clínico UC. García, Angélica. Enfermera Sub-Jefe.
- E2. Centro de Enfermería, Padre Hurtado. Miquel, María Teresa. Directora

Mayor información
Mariela Vargas G.
Hospital Clínico
Marcoleta 340
Pontificia Universidad
Católica de Chile Stgo-Chile

I CONGRESO CHILENO DE SOCIEDADES CIENTÍFICAS DE ENFERMERIA "ENFERMERIA SIGLO XXI"

Centro de Conferencias "Diego Portales"
4 - 5 - 6 y 7 de agosto de 1992

TEMAS

- Enfermería hoy: profesión y disciplina
- Actualización en Enfermería
- La Enfermería para el siglo XXI :
nuestras respuestas
- El rol de las Sociedades Científicas

La persona inscrita en el Congreso tiene derecho a reservar un cupo para uno de los seis cursos simultáneos.

- "Proceso de atención de Enfermería "
- "Responsabilidad ético-jurídica de la enfermera/o"
- "Actualización en Enfermería "
- "Hacia una dimensión integral de la problemática del SIDA "
- " Liderazgo en enfermería "
- "Sistema de Enfermería y de apoyo computacional "

1ª EXPO- ENFERMERÍA ' 92

(Simultáneo con el Congreso)

Exposición de productos o servicios de apoyo al desempeño profesional de enfermería e información de instituciones de formación profesional y de salud; se desarrollará paralelamente al Congreso. Los propósitos de esta muestra son:
-difusión de nuevas áreas y alternativas del quehacer profesional, y
-promoción de productos y/o servicios de apoyo profesional.

Inscripciones e informaciones:

Organización XM, Andrés de Fuenzalida 22
of. 303 casilla 200-9 Providencia
Fono 2319362-2322559 Fax.2322559

Valores de Inscripción :

incluido un curso paralelo
a elección.

hasta 15/6/92 \$ 10 000.-
desde 16/6/92 \$ 18 000.-

Descuento a: socios, colegiados y alumnos